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□本报记者张凌之

“做指数基金，基金公司到底是应该做投行工作还是投资工作？”对泰达宏利基金
投资副总监刘欣的采访，从他出的一道选择题开始。

毫无疑问，刘欣选择了后者并试图打造符合主动投资逻辑的指数基金。

目前，拟由刘欣和刘洋共同担任基金经理的泰达宏利中证申万绩优策略指数增强型
证券投资基金正在发行，“目前为止，我觉得这可能是市场上较接近于主动投资的
一个指数基金。”刘欣自信地说。

符合主动投资逻辑

在刘欣看来，“如果一家公司的定位是做投资的话，应该力争创造一个能够长期带
来超额回报并超过市场平均表现的指数。”

刘欣想做的就是这样一只指数基金。“每个行业都有高峰和低谷的时候，通过一直
买一个行业来创造超额收益是不合理的，但是一个策略基于其内在逻辑可能是长期
有超额回报的。”他说。

因此，他想打造的这只指数基金首先定位在“SmartBeta”策略上。该策略把主动
投资策略思想融入指数构建中，同时以指数化方式保证投资纪律，二者优势相得益
彰，让原本只有贝塔收益的指数，多一份阿尔法收益的机会，兼顾透明性与超额收
益。

基于此，刘欣选择了跟踪中证申万绩优策略指数。“定位‘SmartBeta’后，我们
就比对了中证公司的1000多只指数，从中筛选出符合我们主动投资逻辑且历史表现
较好的指数。中证申万绩优策略指数就是其中的一只。”刘欣进一步解释道：“目
前很多公司是产品开发部门来选择指数，而我们是投资人选择指数，这样会更有针
对性。”

量化策略增强收益

在对绩优策略指数进行有效跟踪的基础上，刘欣还希望通过量化策略增强收益，力
争比投资指数赚更多。

“我个人比较看好策略指数和指数增强这条路径。”刘欣说，“指数ETF更多是一
个投资工具，而主动基金规模变化与市场涨跌高度相关。但指数基金规模是稳步增
长的，因为它满足了客户的投资需求。”
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在刘欣看来，衡量指数增强基金业绩，可以用超额收益除以跟踪误差，这代表了超
额收益的稳定性。作为指数增强基金，绩优策略指数增强基金在对中证申万绩优策
略指数进行有效跟踪的被动投资基础上，结合增强型的主动投资，力争控制基金净
值增长率与业绩比较基准之间的日均跟踪偏离度的绝对值不超过0.5％，年跟踪误差
不超过7.75％。

事实上，“美国市场的主动基金就相当于中国市场的指数增强基金，尊重基准指数
，力争增强收益。随着市场和投资者的逐渐成熟，对既能激发主观能动性又能有合
同保护的产品需求就会越强。所以，我认为未来中国的指数增强基金规模将会有长
足发展。”刘欣说。

本文源自中国证券报
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